

Badische Landesbibliothek Karlsruhe

Digitale Sammlung der Badischen Landesbibliothek Karlsruhe

Entstehung und Gebrauch des Handschuhes

Sobitschka, Josef Richard

Prag, 1906

Tabelle: III. Die Handschuhindustrie in Kaaden und im böhmischen
Erzgebirge

[urn:nbn:de:bsz:31-78963](https://nbn-resolving.org/urn:nbn:de:bsz:31-78963)

In einer verhältnismäßig kurzen Zeitdauer hat die Handschuhindustrie auch im böhm. Erzgebirge eine bedeutsame Entwicklung durchgemacht. Dieser große Erfolg mag wohl in den günstigen Vorbedingungen zu suchen sein. Die männliche Arbeitskraft, die seit dem Verfall des Bergbaues in manchen Orten keine richtige Verwendung finden konnte, war in reichlicher Weise vorhanden, während die Näherin, als frühere Spitzenklöpplerin jene Fingerfertigkeit besaß, die es ihr leicht ermöglichte auch Handschuhe bald und gut nähen zu können.

III. Die Handschuhindustrie in Kaaden und im böhmischen Erzgebirge.

Die Orte	1890		1895		1900		1903	
	Erzeugt Quant. in Dutzend	Erzeugungswert in Kronen	Erzeugt. Quant. in Dutzend	Erzeugungswert in Kronen	Erzeugt. Quant. in Dutzend	Erzeugungswert in Kronen	Erzeugt. Quant. in Dutzend	Erzeugungswert in Kronen
Kaaden ¹⁾ .	45.000	900.000	53.000	1.060.000	22.000	400.000	32.000	576.000
Abertham ²⁾ .	69.000	1,380.000	105.000	2,100.000	140.500	2,810.000	152.000	3,040.000
Bäringen ³⁾ .	11.400	228.000	28.000	560.000	15.000	240.000	12.000	192.000
Böhm. Wiesental ⁴⁾ .	17.228	344.560	28.257	565.140	17.580	352.000	10.800	216.000
St. Jochims- tal ⁵⁾ . .	70.488	1,409.760	64.909	1,298.180	59.800	1,196.000	49.800	996.000
Platten ⁶⁾ . .	19.000	380.000	34.300	686.000	48.000	768.000	36.000	556.000
	232.116	4.642.320	313.466	6,269.320	302.880	5,766.000	292.600	5,576.000

¹⁾ In Kaaden wurde die deutsche Handschuhmacherei 1785 eingeführt. Es wurden Hosen aus naturgelbem Leder erzeugt, und erst der Ausschnitt wurde auf Handschuhe verwendet. Von 1815 bis 1820 wurde ein starker Versand nach Prag betrieben.

1849 führte der aus der Fremde zurückgekehrte Handschuhmacher Karl Klinert den französischen Schichtelhandschuh ein, seit welcher Zeit sich die Handschuh-Industrie allmählich fortschreitend entwickelte.

²⁾ Eingeführt 1850 durch Adalbert Eberhart.

³⁾ Eingeführt 1876 durch Emil Hofmann.

⁴⁾ Im Jahre 1880 wurde die Handschuhindustrie zu Böhm. - Wiesental als Zweiggeschäft des in Prag bestehenden Hauptgeschäftes der Firma J. R. Sobitschka begonnen.

⁵⁾ Eingeführt 1860 durch Martin Benker.

⁶⁾ Eingeführt 1878 durch Chr. Grimm.